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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ
Уважаемые читатели! С 11:00 до 12:00 6 ав-

густа 2019 года (вторник) редакция ждёт Ваши 
предложения, мнения о статьях в газете, о вол-
нующих Вас вопросах по телефону 30-94-30. 
Очередная «Горячая линия» состоится 13 августа 
2019 года (вторник) с 11:00 до 12:00. Просим 
при обращении называть Ваши имя и отчество, 
улицу и номер дома, в котором Вы проживаете.

 

 

 

 

 

 

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ 
«ДВОРНИК» ВЫЙДЕТ 20 АВГУСТАстр. 6-7

стр. 3

стр. 3-4

РУКОВОДИТЕЛИ И РАБОТНИКИ 
ПРЕДПРИЯТИЙ, УПРАВЛЯЮЩИЕ 
ДОМАМИ, ВЛАДЕЛЬЦЫ 
ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ!

Во избежание повреждений и ава-
рий подземных силовых кабелей не 
производите работы, связанные с рас-
копкой грунта, без предварительного 
согласования с филиалом «Городские 
электрические сети».

ВОДИТЕЛИ ЗЕМЛЕРОЙНЫХ 
МЕХАНИЗМОВ!

Не выполняйте заказы частных лиц 
на производство земляных работ.

Требуйте от прорабов и мастеров, 
чтобы в нарядах на производство ра-
бот была отметка о наличии подземных 
кабельных линий.

ПОМНИТЕ!
Повреждение кабельных линий 

опасно для жизни, а также при-
водит к длительному перерыву 
в электроснабжении потребителей 
и наносит материальный ущерб.

За повреждение кабельных ли-
ний установлена административ-
ная и уголовная ответственность.

Особую опасность представляют воз-
душные линии электропередач.

Во избежание поражения электро-
током запрещается:

– набрасывать на провода, привязы-
вать к опорам и проводам посторонние 
предметы, влезать на опоры, загро-
мождать подходы к ним, устраивать 
проезды для автомашин с габаритом 
более 4,5 метра, а также стоянки авто-
транспорта под проводами ВЛ, прибли-
жаться к оборванным проводам ВЛ.

Обращаем внимание предприятий свя-
зи и граждан на недопустимость подвески 
телефонных линий на опорах ВЛ-0,4 кВ.

Предупреждаем, что при выявлении 
подобных случаев телефонные линии 
будут демонтированы, а виновные 
должностные лица и граждане будут 
привлекаться к ответственности в уста-
новленном порядке.

Согласование проведения земляных 
работ проводится: вторник, четверг 
с 9:00 до 12:00 по адресу: г. Кали-
нинград, ул. Фрунзе, 11«б».

О поврежденных кабельных линиях, 
обрывах проводов воздушных линий 
электропередач сообщайте по теле-
фонам: 46-46-14, 46-12-60.

ОСТОРОЖНО – ЭЛЕКТРИЧЕСКИЙ КАБЕЛЬ

СОЛОМОН ГИНЗБУРГ: 
ОБ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
СОВЕТАХ В РЕГИОНЕ

«Кто с Советом 
не считается, тот 
просчитается»

Народная мудрость

ОСТАНОВОЧНЫЕ 
ПАВИЛЬОНЫ – 
В ПОРЯДОК ЗА ГОД-ДВА

стр. 2

ОБ ЭФФЕКТИВНОЙ 
ЗАЩИТЕ НАШИХ 
БЕРЕГОВ ОТ РАЗМЫВА

ПОТУСТОРОННЯЯ 
РУСЬ

ОБРАЗОВАНИЕ 
В БУДУЩЕМ

стр. 4-5

Сельскохозяйствен-
ный фестиваль 
«День Балтийского 
поля» в этом 
году прошел 
в третий раз. 

стр. 8-9

Что ждет 
региональную 
систему 
образования в 
ближайшие годы.

В КАЛИНИНГРАДЕ 
ЕСТЬ СПРОС НА 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ 
ТЕАТР 
Создатель «Другого театра» 
Алла Татарикова-Карпенко о том, как 
изменилась калининградская театральная 
сцена, новом фестивале и о том, почему 
осмысливать романтическую сторону 
жизни в спектаклях важнее, 
чем показывать «помойку». 



WWW.DVORNIK.RUТелефон рекламного отдела 309-409, 309-404 ВТОРНИК

№28/29 [1178/1179] 6 - 20 августа 2019 2 ГОРОД

Маршрут движения автобусов: ул. О. Кошевого – Интернациональная – У. Гро-
мовой – Н. Карамзина – О. Кошевого – Муромская – Солнечная – ОП «4 км»

Обратно: ОП «4 км» – ул. Солнечная – Муромская –ул. О. Кошевого – Ин-
тернациональная – У. Громовой – Н. Карамзина – О. Кошевого

Время отправления утром с ул. О. Кошевого:

•6:30 и 6:35 – к поезду в 7:00

•7:46 и 7:51 – к поезду в 8:22

•8:58 и 9:04 – к поезду в 9:34
Время отправления вечером от о.п. 4 км:

•17:30 и 17:35 – от поезда в 17:25

•18:19 и 18:24 – от поезда в 18:11

•19:53 и 19:58 – от поезда в 19:48
Купить билеты на электричку можно у кондукторов РЖД на перроне или 

уже в пути.

БЕСПЛАТНЫЕ АВТОБУСЫ 
ДО ЭЛЕКТРИЧЕК

   С 5 августа бесплатные городские автобусы начали подвозить 
пассажиров из Московского района до остановочного пункта «4-й 
километр» (ул. Муромская), чтобы те могли воспользоваться элек-
тричкой до центра города. Вечером – в обратном направлении.  

  Во вторник, 30 июля, со-
стоялся монтаж наземной 
части конструкции нового 
остановочного комплек-
са напротив Королевских 
ворот. Ход работ контро-
лировал председатель 
городского совета депу-
татов Калининграда Ан-
дрей Кропоткин.

ОСТАНОВОЧНЫЕ ПАВИЛЬОНЫ – 
В ПОРЯДОК ЗА ГОД-ДВА

Павильон на стороне Ли-
товского Вала по направле-
нию из центра города стал од-
ним из 28 объектов, которые 
к концу августа текущего года 
будут установлены в центре 
города, а также на проспекте 
Мира (парк «Центральный»), 
Ленинском проспекте и ул. 
Багратиона, Московском 
проспекте (СК «Юность», ул. 
Грига, Закхаймские ворота), 
улицах Горького, Пролетар-
ской, Ялтинской, Киевской, Ю. 
Гагарина, Флотской. На самом 
Литовском Валу обустроят еще 
два пункта – возле Королевских 
ворот и «Калининградского ин-
ститута права». По муниципаль-
ной программе на демонтаж 
старых павильонов, установку 
новых и благоустройство было 
выделено более 11 миллионов 
рублей. По 4 контрактам работы 
ведут 2 подрядчика.

При подготовке Кали-
нинграда к чемпионату мира 
по футболу в 2016–2018 годах 
в городе появилось 66 совре-

менных павильонов. В теку-
щем году устанавливают ана-
логичные, согласованные архи-
тектором города конструкции 
из стального профиля, со стен-
ками и крышей из закаленного 
стекла и скамейкой из древесно-
полимерного композита. Преду-
смотрены вывески с названием 
остановок с подсветкой, лайт-

боксы с изображениями транс-
портной схемы и карты маршру-
тов, а также «антивандальное» 
покрытие стекла. По просьбе 
горожан к скамейкам добави-
ли спинки, для лучшей защиты 
от дождя изменили козырьки.

«Горожанам понравились но-
вые павильоны. Эту программу 
мы продолжаем, несмотря на то 
что есть граждане, которые за-
нимаются вандализмом. К со-
жалению, мы тратим из бюджета 
деньги, чтобы сохранить оста-
новки. Мы хотим, чтобы люди 
все-таки серьезнее относились 
к этому вопросу, так как на пави-
льоны тратятся именно средства 
граждан. В этом году по городу 

будет установлено 28 новых 
павильонов. Очень правильно, 
чтобы весь город в ближайшие 
несколько лет был в одном ар-
хитектурном стиле, в том числе 
и в части остановочных пунктов. 
Всего в Калининграде более 500 
остановочных пунктов. Безу-
словно, мы будем стремиться, 
чтобы ежегодно это было не 

28, а больше. За год-два, ду-
маю, мы центральную часть 
города приведем в порядок, 
а также начнем устанавливать 
павильоны в местах, где люди 
вообще сейчас стоят без каких-
либо навесов», – прокомменти-
ровал Андрей 
КРОПОТКИН.

По словам 
председате-
ля горсовета, 
обязательства 
по содержа-
нию остановок власти могут 
отдать частному инвестору. 
«Возможно, на павильонах 
будет какая-то небольшая ре-
клама. Мы сейчас решением 
городского совета позволили 
администрации Калининграда 
находить инвесторов и сдавать 
объекты с участками под ними 
в аренду. Они будут следить за 
порядком, а, если с останов-
ками что-то случится, бюджет 
не будет тратить деньги», – 
подчеркнул Кропоткин.

Евгений СЕРГЕЕВ 
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Вступает в силу 
региональный закон 
№304 от 1 июля 2019 
года «Об обществен-
ных советах при ор-
ганах государствен-
ной власти Калинин-
градской области». 
Закон инновационен. 

Это первый опыт в РФ.
Проект принимается в острой борь-

бе не только с казённой бюрократи-
ей, для которой общественный кон-
троль словно кость в горле, но и с экс-
комсомольскими аппаратчиками, про-
пихнутыми в нынешнюю Облдуму, ник-
чемушными в законо творчестве, но нуж-
ными позарез в отстаивании интересов 
чиновников. Переломной оказывается 
встреча 20 июня с губернатором Антоном 
Алихановым, на которую приглашается 
автор этих строк в качестве руководите-
ля группы по разработке проекта. Губер-
натор поддерживает главные положения 
закона, и 29 июня, со скрежетом зубов-
ным, думское большинство голосует за 
проект. Он становится законом.

Необходимость закона
Общественные советы – важный ме-

ханизм открытого госуправления, обе-
спечивающий учёт общественного мне-
ния при принятии решений органами 
госвласти и организацию общественного 
контроля за их деятельностью. В основе 
их работы – принципы самостоятельно-
сти, независимости от органов госвла-
сти, соответствие цели и задач их пол-
номочиям, публичный характер работы, 
ответственность за её результаты.

Д о  п р и н я т и я  н а ш е г о  з а к о н а 
нормативно-правовые акты, регули-
рующие формирование общественных 
советов при органах госвласти области 
(как и закон «Об общественном контро-
ле в Калининградской области»), закре-
пляют устоявшуюся административно-
вассальную модель образования и ра-
боты общественных советов.

Что надо преодолеть
Во-первых, практику определения 

состава общественных советов испол-
нительной властью, когда процесс их 
формирования не открыт и не прозра-
чен. Процесс, когда персональный со-
став советов устанавливается в зачех-
лённом режиме, не предполагающем 
обратную связь с общественностью, 
экспертами, что приводит к появлению 
подручного, сервильного, несвободно-
го от чиновников состава советов.

Во-вторых, несоразмерность полно-
мочий и численности состава советов 
масштабу прокламируемых целей и задач. 
Опыт, когда деятельность советов – цере-
мониал для легитимизации уже принятых 
управленческих решений, а малочислен-
ность советов позволяет жонглировать его 
членами, торпедируя создание рабочих 
групп по надлежащим направлениям.

В-третьих, неимение ответственно-
сти, отчётности членов советов перед 
гражданским обществом за результаты 
деятельности. Обязательства членов со-
вета лишь перед своими распорядителя-
ми – правительственными чиновниками.

В-четвертых, пренизкую эффектив-
ность советов, проявляющуюся в отсут-
ствии групп общественного контроля 
и общественных инспекций. Советы, 
назначаемы чиновниками, не в состоя-
нии их контролировать.

В-пятых, «профессионализацию» 
общественников, которых представи-
тели власти назначают в разные советы 
на протяжении ряда лет, что убавляет 
действенность этих институтов, уре-
зает возможность привлечения иных 
гражданских акторов и экспертов.

В-шестых, отсутствие стандартов 
информационной открытости деятель-
ности советов.

Правовая база разработки зако-
нопроекта

– Указ Президента РФ № 601 от 07 
мая 2012 года «Об основных направ-
лениях совершенствования системы 
государственного управления».

Окончание на стр. 4

  В текущем году Калинин-
градская область участвует в 8 
национальных и региональных 
проектах в сфере образова-
ния. По многим из них активная 
работа начнется 
уже с 1 сентя-
бря. Об этом 
министр об-
р а з о в а н и я 
С в е т л а н а 
Т р у с е н е в а 
р а с с к а з а л а 

ОБРАЗОВАНИЕ 
В БУДУЩЕМ

Что ждет региональную систему 
образования в ближайшие годы.

направлений: строительство 
новых школ и формирование 
дополнительных мест в обще-
образовательных организациях. 
Это позволит не только модер-
низировать инфраструктуру, но 
и сократить число детей, обучаю-
щихся во вторую смену. Сейчас 
во вторую смену в области учит-
ся 13 % школьников, в прошлом 
году этот показатель был 12 %.

В текущем году в Калинингра-
де завершается строительство 
общеобразовательной школы 
на ул. Аксакова. Здание офици-
ально введено в эксплуатацию, 
в течение двух недель ожидается 
подтверждение лицензирования.

«На сегодняшний момент мы 
уже имеем больше заявлений, 
чем планировали принять. Перво-
начально мы думали, что это бу-
дет 1,5 тыс. человек с учетом того, 
что мы не набираем 11-е классы 
и мы не планировали набирать 

9-е классы, много параллелей. 
Но, тем не менее, есть заказ ро-
дительский, и это именно те дети, 
которые проживают на этой тер-
ритории», – отметила Светлана 
Трусенева. Уже сейчас в учебное 
заведение зачислено 1,8 тыс. де-
тей. При этом школа рассчитана 
на 1,7 тыс. учащихся.

Строительство школы на ул. 
Артиллерийской в Калинингра-
де планируется завершить в 2020 
году. Учреждение рассчитано 
на 1,1 тыс. учащихся. В перспек-
тиве до 2020 года на территории 
региона власти планируют постро-
ить еще 8 общеобразовательных 
организаций, но официального 
подтверждения финансирования 
по данному направлению пока нет. 
Что касается оптимизации школ, 
то в текущем году объединять 
учебные заведения власти не пла-

нируют, однако в дальнейшем этот 
процесс продолжится в Полес-
ском и Гурьевском округах.

С целью поддержки детей 
с особыми возможностями здоро-
вья на базе трех школ-интернатов 
будут созданы Центры технологи-
ческих практик (школа-интернат 
№ 7 в поселке Большое Исаково, 
школа-интернат № 8 в Нестерове 
и школа-интернат для слабослы-
шащих в поселке Сосновка).

Второе направление проекта 
«Современная школа» предпо-
лагает создание на базе обще-
образовательных организаций 
«Точек роста». В 2019 году 11 
таких «точек» появится в школах 

на территории 11 муниципали-
тетов. Объем финансирования 
для реализации проекта состав-
ляет 16,9 млн руб. федеральных 
средств и 0,5 млн руб. средств 
из областного бюджета.

«В рамках конкретного проек-
та мы создаем структурные 
подразделения, которые 
имеют особую инфраструк-
туру, имеют свой дизайн-
проект, свое штатное рас-
писание. Здесь обучаются 
команды и управленцев, 
и педагогов, которые в но-
вом учебном году будут 
реализовывать такие пред-
метные области, как инфор-
матика, технология и ОБЖ 
с использованием нового 

оборудования и технологий, в том 
числе интерактивных», – пояснила 
Светлана Трусенева. Образова-
ние «Точек роста» продолжится 
и в 2020–2022 годах. В общей 
сложности в следующие три года 
на территории области предпола-
гается создать 42 «Точки роста».

По мнению министра обра-
зования, каждая из этих «точек» 
должна привлечь не менее 400 
учащихся. «Раньше существовали 
межшкольные комбинаты, когда 
школы заключали договоры и в 
определенные часы реализовы-
вали, например, предмет «Техно-
логия» на этих комбинатах. Теперь 
вот такими условно «комбината-
ми» будут эти»точки роста», когда 
ребята из других школ, в первую 
очередь приближенных терри-
ториально, будут реализовывать 
часть часов по предметам «техно-

логия», «Информатика», «ОБЖ», – 
заявила Светлана Трусенева.

На базе школ-интернатов 
для ребят с особыми возмож-
ностями здоровья также будут 
созданы центры технологических 
практик. «В дальнейшем есть 
задача, чтобы наши ребята при 
выпуске из образовательной ор-
ганизации получали и свидетель-
ство о профессиональной подго-
товке», – отметила министр.

В 2019 году стартует еще одно 

новое направление – «Сетевой 
учитель». Эта программа объеди-
нит педагогов по различным пред-
метам, которые смогут препода-
вать в онлайн-режиме для школь-
ников и студентов. Для запуска 
и работы системы потребуется 
дополнительное финансирование 
в 27 млн руб. ежегодно.

В рамках реализации програм-
мы «Содействие занятости жен-
щин» (нацпроект «Демография») 
продолжается строительство до-
школьных учреждений с целью 
охвата детей в возрасте от 1,5 
до 3 лет. В 2019 году предпола-
гается устроить в детские сады 

инфраструктура, <…> и с тем, что 
туда прибывает очень много но-
вых жителей», – прокомментиро-
вала министр образования.

В настоящее время на тер-
ритории Калининграда ведется 
строительство 2 детских садов.

В конце года власти введут 
в эксплуатацию дошкольное 
учреждение в Зеленоградске. 
Кроме того, впервые в регионе 
были открыты два детских сада, 
расположенных на первых этажах 

многоквартирных домов 
(поселки Большое Иса-
ково и Новое Голубево). 
До 2021 года в области по-
явится еще 10 таких учреж-
дений. В общей сложности 
дополнительно будет соз-
дано около 5 тыс. мест.

Сейчас очередь в дет-
ские сады среди детей 
в возрасте от 3 до 7 лет со-

ставляет около 1 тыс. человек. 
По мнению Светланы Трусеневой, 
в следующем году властям удаст-
ся устранить ситуацию с нехват-
кой мест. Она также отметила, что 
«исторически» порядка 15–17 % 
детей в области не посещают до-
школьные организации. Большая 
часть таких детей проживает в Ка-
лининграде. Вместе с тем, по-
рядка 37 % родителей, стоящих 
в очереди в детские сады, при по-
явлении места не отдают ребенка 
в дошкольное учреждение.

Региональный проект «Успех 
каждого ребенка» касается сфе-
ры дополнительного образования 
и профориентационной направ-
ленности. Основная задача этой 
программы – ремонт спортивных 
залов общеобразовательных ор-
ганизаций и строительство на их 
территории спортивных площа-
док. В текущем году спортивные 
залы для занятий физкультурой 
будут переоснащены в 6 сель-
ских и 4 городских школах.

За первое полугодие в рамках 
проекта обучение в технопарке 
«Кванториум» прошли около 2,5 
тыс. детей. До конца года число 
таких школьников предполагает-
ся увеличить. На базе школы № 
36 появится еще один «Кванто-
риум», а еще в трех школах будут 
созданы IT-пространства.

В 2020–2021 годах власти 
намерены приобрести 2 мобиль-
ных «Кванториума» (один в реги-
оне уже есть). «Условно говоря, 
у нас один мобильный «Кванто-
риум» будет приписан на запад, 
один – на восток, один задей-
ствуем в центральной части ре-
гиона. В этой связи за три года 
мы полностью «покроем» всех 

ребят, которые хотят занимать-
ся по этим программам, дадим 
доступное дополнительное об-
разование с выездом на места 
на базе опорных школ», – рас-
сказала Светлана Трусенева.

Марина КОШЕЧКИНА 

около 8 тыс. таких детей. «Задача, 
конечно, очень непростая. Самая 
напряженная у нас точка – это Ка-
лининград и Гурьевский городской 
округ, где есть разные истории. 
Они связаны и с отсутствием зе-
мельных участков, на которых есть 

в ходе пресс-конференции 
30 июля.

В рамках проекта «Совре-
менная школа» в регионе пред-
полагается реализация двух 
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Начало на стр. 3
– Федеральный закон № 212 от 21 

июля 2014 года «Об основах общественно-
го контроля в Российской Федерации».

– Федеральный закон № 392 от 5 де-
кабря 2017 года «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации по вопросам совер-
шенствования проведения независимой 
оценки качества условий оказания услуг 
организациями в сфере культуры, охраны 
здоровья, образования, социального об-
служивания и федеральными учреждения-
ми медико-социальной экспертизы».

Миссия общественных советов
П р и  о р г а н а х  г о с в л а с т и  о б л а -

сти они выполняют консультативно-
совещательные функции, участвуя в об-
щественном контроле.

Общественная палата области – орга-
низатор конкурсов кандидатов в члены об-
щественных советов. Палата утверждает 
порядок проведения конкурса кандидатов 
в члены общественных советов. Они фор-
мируются на конкурсной основе. Правом 
выдвижения кандидатур в члены советов 
обладают общественные объединения, 
целями деятельности которых являются 
представление или защита общественных 
интересов, выполнение экспертной рабо-
ты в сфере общественных отношений.

Состав совета – не менее 5 человек. 
Срок полномочий – не менее 3 лет.

В состав совета не могут входить 
лица замещающие госдолжности 
и должности муниципальной службы. 
Председатель совета избирается чле-
нами совета из своего состава.

Не останавливаться
Чтобы закон не оказался заведомо бес-

плодным, необходимы чеканные шаги.
– Разработать порядок проведения 

конкурса и отбора кандидатов в члены 
общественных советов при органах ис-
полнительной власти.

– Подготовить типовое положение 
по формированию и деятельности сове-
тов при органах исполнительной власти 
и местного самоуправления.

– Разработать регламент порядка ор-
ганизации и деятельности обществен-
ных инспекций или групп общественного 
контроля в составе общественных сове-
тов при органах исполнительной власти 
и местного самоуправления.

– подготовить изменения в регламен-
ты деятельности представительства об-
ласти, областной Думы о том, что проекты 
госпрограмм, документы, которыми уста-
навливаются и регулируются публичные 
нормативные обязательства органов вла-
сти, не могут быть приняты к рассмотре-
нию без заключения общественных сове-
тов при органах исполнительной власти.

– Разработка проекта информационно-
го стандарта в деятельности советов с це-
лью закрепления в их составе обязательной 
информации, размещаемой на официаль-
ном сайте органа исполнительной власти.

Продвижение в общественные со-
веты непраздных, душевно стабильных 
деятельных, профессионально подго-
товленных земляков позволит создать 
реальную кадровую основу, способную 
на субституацию управленцев самого 
высокого уровня.

Благодарю за работу над проектом 
фундаментального Бориса Трегубова, 
основного разработчика закона, членов 
палаты Олега Грознецкого, Марину Ва-
сильеву, Игоря Селиванова, экспертов 
Валентину Зосименко, Ирину Климаеву, 
главу аппарата палаты Сергея Гриненко.

Надеюсь, те коллеги, по отношению 
к которым со стороны автора этих строк 
была проявлена кое-какая неумолимость, 
уже не в обиде. Ведь закон принимался 
не «благодаря», а «вопреки». Очевидно, 
сотоварищи понимают, что последнее 
слово не за теми, кого больше, а за теми, 
кто знает и может. В пиковых ситуациях 
требуется не только эластичность ума, 
но и железность действий. Как говорится, 
«не будь овцой, так и волк не съест».

Соломон ГИНЗБУРГ  
Депутат Калининградской 

областной Думы (1996–2016 гг.)
Член Общественной палаты 

Калининградской области

  За последние годы Кали-
нинградское региональное 
отделение Общероссий-
ской общественной орга-
низации всероссийское 
общество спасания на Во-
дах (ВОСВОД) и Неком-
мерческая организация 
«Калининградская обще-
ственная организация уче-
ных и специалистов «АС-
СОЦАЦИЯ АУС» (НКО «АС-
СОЦИАЦИЯ АУС»), а также 
совместно с кафедрой во-
дных ресурсов и водополь-
зования КГТУ, направляли 
свои усилия на реализацию 
государственной програм-
мы создания экологически 
чистой природной примор-
ской среды для комфортно-
го и безопасного отдыха на-
селения на водных объектах 
Калининградской области. 

ОБ ЭФФЕКТИВНОЙ 
ЗАЩИТЕ НАШИХ 
БЕРЕГОВ ОТ РАЗМЫВА

Эта проблема обретает 
особую значимость в услови-
ях активизации разрушитель-
ных процессов не только в зо-
нах стратегических, промыш-
ленных и социальных объек-
тов. На побережье Балтики 
Калининградского региона 
наблюдается резкое сокра-
щение пляжей и прогресси-
рующая утрата российской 
территории в виде размыва 
нашей береговой части.

Особую опасность пред-

ставляет интенсивный размыв 
корневой части Национального 
парка «Куршская коса». Она, 
как уникальный природный 
комплекс включена в список 
Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО. Своей узкой корневой 
частью она примыкает к Ка-
лининградскому полуострову, 
на протяжении 98 километров 
тянется на северо-восток до г. 
Клайпеда в Литве. В ланд-

шафтном аспекте она не име-
ет государственных границ 
и представляет собой само-
стоятельный тип эоловых при-
брежных, морских территори-
альных равнин Балтийского 
моря. Имеет полный набор 
уникальных экосистем, пред-
ставителей животного мира 
и растительных сообществ, 
аналогов которого в мире нет.

При таких условиях и вы-
сокой значимости уникальной 
территории калининградского 
побережья Балтики местные 
органы, в том числе «Балтбе-
регозащита», проводят такие 
«защитные» мероприятия, ко-

торые противоречат всем со-
временным требованиям орга-
низации берегозащитных ме-
роприятий. И неслучайно, что 
за последний 17 лет Калинин-
градская область потеряла бо-
лее 250 гектаров побережья. 
При этом исчезли пляжи почти 
на всем северном побережье 
Калининградской области. Уже 
давно всем очевидно, что по-
строенные защитные сооруже-
ния жесткой конструкции сами 
провоцируют разрушительные 

процессы. В таких условиях 
возникает благодатная почва 
для того, чтобы истребовать 
из Федерального бюджета до-
полнительные средства. 

Ранее было заявлено, что 
«для защиты берегов на бли-
жайшие шесть лет необходи-
мо 20 млрд руб.». Вероятнее 
всего, полученные средства 
будут направлены для защиты 
самих «защитных» сооруже-

ний и не только. Именно такое 
состояние дел является жела-
тельным для тех, кто в настоя-
щее время отвечает за сохран-
ность уникальных природных 
образований на Калининград-
ском побережье Балтики. 

Между тем, еще более ин-
тенсивно разрушается рос-
сийская часть побережья 
Куршской косы от г. Зелено-
градска и до пос. Лесное. 

При этом «Балтберегозащи-
та» без особой оценки послед-
ствия принимаемых решений, 
наваливает тетраподы на ди-
намически активный и «рани-
мый» пляж Куршской косы. 

С п е ц и а л и с т ы – г и д р о -
строители и ученые–берего-
вики, просто недоумевают, 
– каким образом можно за-
щитить корневую часть Курш-
ской косы укладывая на пляж 
25–тонные железобетонные 
тетраподы, где под рыхлым 
тонким слоем песка залегают 
исключительно неустойчивые 
торфяные отложения! В ре-
зультате тетраподы под соб-
ственным весом утонули в по-
ристых торфяных грунтах. 

Даже при таких откровенных 
просчётах ответственные чи-
новники ловко переворачивают 
факты с ног на голову и рапорту-
ют о «хорошо» выполненной ра-
боте, указывая на то, что тетра-
поды были «засыпаны песком», 
а значит, они сработали. 

При оценке своей работы, 
«Балтберегозащите» нетруд-
но получить очередное много-
миллионное финансирование 

для укладки второй очереди 
тетраподов в корневой части 
Куршской косы. Подобные схе-
мы некомпетентности продол-
жаются из года в год. Очевид-
но, что при такой постановке 
вопроса бюджетные деньги 
можно списывать бесконечно. 

Пока совершаются грубей-
шие ошибки при организации 
защитных мероприятий на ка-
лининградском побережье 
Балтики (при экстремальных 
штормах), в зоне корневой 
части Куршской косы может 
произойти прорыв и проник-
новение соленых вод Балтики 
в Куршский залив. При таких 

условиях могут быть затопле-
ны не только территории на-
селенных пунктов и разрушены 
хозяйственные и промышлен-
ные комплексы районов города 
Зеленоградска, поселка Лес-
ное на Куршской косе. Всё это 
приведёт к непредсказуемым 
последствиям с точки зрения 
экологической ситуации при-
родного комплекса всего ре-
гиона, где могут возникнуть 
чрезвычайные ситуации непо-
правимого характера.

Многолетняя мировая прак-
тика показывает, что приме-
нение жестких и монолитных 
берегозащитных сооружений 
отрицательно влияет на сохран-
ность пляжей и берегового усту-
па. Однако «Балтберегозащи-
та» упорно продолжает строить 
«берегозащитные» сооружения 
почти на всем побережье Кали-
нинградской области. Хотя всем 
(даже неспециалистам и отды-
хающим) очевидно, что прямой 
волновой удар и обратная вол-
ноотбойная сила интенсивно 
размывает пляжи и разрушает 
основания сооружений. 

Печальнее всего, что вдоль 
построенных сооружений 
(чаще вдоль построенных 
бун) возникают сильные про-
тивотечения (до 2,0- 2,5 м/
сек), которые выносят в море 
не только песчаный материал 
пляжа сильные водные пото-
ки способны также вынести 
купающихся далеко в море 
с трагическим исходом. 

Стенка-набережная в восточной части Зеленоградска 80-е годы ХХ века 

Центральная прибрежная часть курортного г. Зеленоградска

2001 г. 2002 г.  
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Восточная часть пляжа Центральная часть пляжаг. Зеленоградск

По нашим данным, эта мно-
голетняя статистика подтверж-
дается каждый год. 

Кроме того, из–за постро-
енных уродливых сооружений 
в пляжной зоне, приморский 
ландшафт Балтийского побере-
жья резко теряет своё природ-

В настоящее время предусма-
тривается намыв искусственного 
пляжа на 4,5 км участке от п. От-
радное до г. Светлогорск и стро-
ительство пляжеудерживающих 
и других сооружений. Обще-
ственное обсуждение реализа-
ции данного проекта для эколо-

гической экспертизы проходило 
с 24.06.19 г. по 24.07.19 г. (гене-
ральный проектировщик ООО «Ге-
оизол» – г. Санкт-Петербург, За-
казчик – «Балтберегозащита»). 

Из существующих докумен-
тов видно, что ООО «Геоизол» 
необходимые материалы при-
родного обоснования (поисково-
р а з в е д о ч н ы е ,  и н ж е н е р н о –
гидрографические, инженерно–
экологические, инженерно гео-
логические, гидрометеорологи-
ческие) получает у субподряд-
чиков с целю оценки влияния 
реализуемого проекта на окру-
жающую среду. В материалах 

приводятся лишь краткие сведе-
ния о протекающих в настоящее 
время природных особенностях 
проектируемой территории, без 
какого–либо анализа прогноза 
влияния уже построенных и пла-
нируемых сооружений (особенно 
жёстких) на окружающую среду. 

ОТКРЫТЫМИ 
ОСТАЮТСЯ ВОПРОСЫ:

• Как изменятся морфоло-
гические, литодинамические, 
гидрологические процессы 
в новых условиях? 

•Отличается ли грануломе-
трический состав песчаного ма-
териала, взятый на глубинах 26-
29 м в районе г. Зеленоградска 
(в 16–18 км к северо-востоку 
от г. Светлогорска ), от состава 
наносов в районе п. Отрадное- 
г. Светлогорск и смогут ли они 
там удержаться? 

•Каковы будут способы ком-
поновки искусственного пля-

жа, от которого также зависит 
обеспечение сохранности от-
сыпаемого материала? 

•Нет материалов с элемен-
тами прогноза по части про-
цессов переработки отсыпно-
го материала искусственного 
пляжа? 

•Достаточно ли планируемое 
количество отсыпного мате-
риала для выработки профиля 
динамического равновесия, ка-
кие параметры может обретать 
пляж после выработки профиля 
динамического равновесия?

• Нет расчета бюджетного 
перераспределения отсыпно-
го материала после выработки 
профиля динамического равно-
весия пляжа? 

•Потребуется ли ежегодная 
подпитка пляжа и каковы будут 
подходные пути к каждым из 25 
межбунным ячейкам для под-
питки? 

ПО ИНЖЕНЕРНО–
ГИДРОЛОГИЧЕСКИМ 

УСЛОВИЯМ:

•Если полусуточный характер, 
амплитуд уровня моря в зоне п. 
Отрадное – г. Светлогорск «не 
превышает 2–5 см» (цитата), то 
какие будут параметры нагонных 
вод в пляжной зоне суши и меж-
бунных карманах подводной ча-
сти пляжа в период штормов?

•Какова будет структура и ка-
кие скоростные характеристики 
опасных разрывных и компенса-
ционных течений вдоль бун и в 
межбунных пространствах, и, в 
связи с этим, какие могут быть 
рекомендации для комфортного 
и безопасного отдыха на пляже с 
разбитыми на ячейки бунами?

•Как обезопасить отдыхаю-
щих, когда они по бунам (ши-
риной 2,0 м), как по пирсу (но 
по рваным камням), будут вы-
ходить на 180 м в море? 

Беник БАЛАЯН 
Кандидат географических 

наук,  автор более 90 науч-
ных статей и отчётов, а также 
трёх учебников для студентов 
по спецкурсу «Динамика мор-
ских берегов». С 1977 по 2005 
гг. – доцент кафедры геогра-
фии океана Калининградского 
государственного универси-
тета, зав. лаборатории дина-
мики морских берегов. С 2005 
по 2007 гг. – доцент, зав. кафе-
дрой «Гидротехника» филиала 
Санкт-Петербургского универ-
ситета водных коммуникаций. 
В настоящее время директор 
«Калининградской обществен-
ной организации ученых и спе-
циалистов «АССОЦАЦИЯ АУС».

Окончание следует

ное очертание. Ухудшается эко-
логическая и эстетическая си-
туация береговой черты моря. 
В таких условиях отсутствует 
необходимый комфорт для от-
дыхающих, что способствует 
уменьшению туристической 
привлекательности.

Постановлением правитель-
ства Калининградской области, 
от 18 ноября 2013 года № 846, 
принята целевая программа Ка-
лининградской области – «Защита 
побережья Балтийского моря, Ка-
лининградского и Куршского зали-
вов в пределах Калининградской 
области на 2011 – 2020 годы». 



WWW.DVORNIK.RUТелефон рекламного отдела 309-409, 309-404 ВТОРНИК

№28/29 [1178/1179] 6 - 20 августа 2019 6 КАЛИНИНГРАДЦЫ

РЕКЛАМА

ПРОДАМ 
ПОЛДОМА В П.УШАКОВО

(на Гвардейск). Дом 
немецкий, тёплый: 1этаж 

+ мансарда + подвал, 
земля 10 сот., 2.500.000р. 

Т. 8-911-499-29-98

НА КОМФОРТНОМ 
МОТОРНОМ КАТЕРЕ

+7-911-451-00-44 
+7-905-245-45-95

ЭКСКУРСИИ ЭКСКУРСИИ 

РЕЦЕПТЫ ОТ ЛОПАТЫ
БИТОЧКИ МЯСНЫЕ

Биточек ведет свою «родослов-
ную» от котлеты, разновидностью 
которой он и является. Как и множе-
ство других популярных блюд, котлета 
была придумана во Франции. Зажа-
ренный кусок говядины на косточке – 
вот что такое настоящая котлета. От-
сюда и название блюда – cotelette по-
французски означает «ребрышко». 
Косточка внутри была совершенно 
необходима: так котлету было удобно 
есть руками. Дело в том, что в Евро-
пе в Средние века вилками не поль-
зовались даже знатные люди. Баро-
ны, графы, баронеты и даже короли 
брали куски мяса руками, а жирные 
пальцы вытирали о шерсть бегающих 
вокруг стола собак. Дикие нравы!

Все изменилось после крестовых 
походов. Грубые христианские ры-
цари познакомились с изысканным, 
утонченным и просвещенным ис-
ламским миром. Домой крестоносцы 
привезли новые привычки: мытье рук 
перед едой, регулярная смена нижне-
го белья и пользование вилкой.

В России вилка появилась еще 
позже – в 1606 году ее привезла в Мо-
скву жена Лжедмитрия I Марина Мни-
шек. На пиру в Кремле Марина с вил-
кой шокировала русское боярство 
и духовенство. Эта вилка стала чуть 
ли не главным поводом для народ-
ного восстания против Лжедмитрия. 
Аргумент был убийственно прост: 
раз царь с царицей едят не ложками 
или руками, а какой-то рогатиной, 
значит, они – порождение дьявола. 
Даже само слово вилка окончатель-
но вошло в русский язык лишь в XVIII 
веке, а до того времени сей предмет 
именовался «рогатиной».

Как бы там ни было, с появлением 
столовых приборов косточка внутри 

котлеты стала не нужна. Вскоре у кот-
леты появилось множество «родствен-
ников»: бифштексы, битки, шницели, 
фрикадельки, зразы, биточки…

Я часто готовлю ужин дома. 
Предпочитаю здоровую пищу. На-
пример, мясные биточки на пару. 
Это сочное и нежное блюдо.

Возьмите телятину (500 г), про-
мойте ее под проточной водой, просу-
шите бумажной салфеткой, порежь-
те кусочками и пропустите через мя-
сорубку. Замочите кусок белого хлеба 
в небольшом количестве молока, за-
тем отожмите и добавьте в фарш 
вместе с растопленным сливочным 
маслом (2 ст. ложки), соль и специи 
по вкусу. Порежьте небольшую лу-
ковицу на мелкие кубики и добавьте 
в фарш вместе с двумя яйцами. Хо-
рошенько перемешайте и оставьте 
в холодильнике минут на 20.

Из фарша мокрыми руками сфор-
мируйте биточки и поместите их 
в пароварку. Готовьте в течение 15 
минут. Приготовьте на гарнир кар-
тофельное пюре, посыпьте биточки 
свежей зеленью и подайте на стол.

Приготовленная на пару пища 
очень полезна для организма. Не 
зря детский прикорм начинается 
именно с парового питания. Диета 
на пару применяется при многих 
заболеваниях, особенно связан-

ных с проблемами желудочно-
кишечного тракта. Употребление 
пищи, приготовленной на пару, улуч-
шает работу внутренних органов 
и обмен веществ. Приятным «побоч-
ным» эффектом употребления пищи 
на пару станет улучшение состояния 
кожи, укрепление волос и ногтей.

Некоторые люди пользуются 
паровой диетой для похудения. 
Она хороша тем, что не требует 
жестких ограничений и урезания 
калорийности.

В «Солянке» мы тоже готовим 
биточки. Только немного иначе – 
куриные и рыбные. Порция стоит 
всего 110 рублей.

Милости прошу в наше кафе.
Адрес: проспект Мира, 24п

(шеф-повар: 93-62-03,
администратор: 93-61-02)

Сайт: solyanka-39.ru

Приятного аппетита!
Витаутас Лопата

  Я оказалась в Калинин-
граде в конце 1990-х. Меня 
отправили сюда на разведку 
перед переездом. До этого 
я, москвичка, прожила семь 
лет в Алма-Ате, чудесном 
городе, где в 1987 году ро-
дился «Другой театр».

Но наступил момент, ког-
да русские начали отчаливать 
из Казахстана: закрывались 
русские журналы, русские 
теряли руководящие долж-
ности. Потом через какое-
то время всё устаканилось, 
лет, может быть, через 10, 
но тогда момент был очень 
ощутимый. Журнал «Про-
стор», в котором работал мой 
муж, Вячеслав Михайлович 
Карпенко, стал как-то утрам-

20 августа в Калининграде откроется международный фестиваль 
фантазийных и романтических спектаклей «Башня». В его преддверии 
проект «Калининградцы» встретился с художественным руководителем 
фестиваля, основателем «Другого театра», режиссёром Аллой 
Татариковой-Карпенко. «Дворник» публикует её монолог о том, как 
в 1998 году в Калининграде удалось создать театр Серебряного века, 
кто контролирует качество спектаклей в 2019 году и почему время, когда 
не стыдно было закрывать издательства и театры, всё-таки прошло.

бовываться, сокращаться. И, 
хотя у нас было большое чис-
ло друзей казахов, корейцев, 
созрел план уезжать.

Я понимала, что в Москве 
не смогу сохранить свой театр. 
Театр в Москве! Надо иметь 
такие связи, которых у меня 
никогда в жизни не было. Если 
говорить честно, я вообще не 
умею делать карьеру и про-
сить, ходить с протянутой ру-
кой, устраивать дела.

Театр с самого начала был 
не государственный, он был 
частный. Сначала во владении 
одного бизнесмена, потом 
другого… Но осветительная 
и звуковая аппаратура, костю-
мы, декорации принадлежали 
мне. Когда мы переезжали 

в Калининград, в один день 
с семьей прибыл по железной 
дороге и контейнер – «двад-
цатитонник». В нём было, 
условно, пятнадцать тонн теа-
трального скарба и пять тонн 
книг и картин. Всё.

Сначала меня в Калинин-
град послали на разведку, 
посмотреть недвижимость, 
которую мы могли бы себе по-
зволить. Я приехала в город 
в начале октября, сладкого, 
яркого, теплого. Тот октябрь 
выдался таковым. Черепич-
ные крыши, золото и кармин 
листьев, еще было очень тепло 
на побережье. И произошло 
удивительное: в отрочестве 
у меня была мечта жить в При-
балтике. И тут в одночасье влю-
билась в город, и любовь эта 
ширится, крепнет с каждым 
годом, и утончается, углубля-
ется в восприятии.

На мой взгляд, за прошед-
шие годы он стал чище и пре-
зентабельнее. Потери вообще 
неизбежны: мы умираем, уми-
рают здания, умирает память, 
она уходит. И уж особенно 
всплескиваться я бы не ста-
ла, но я, конечно, проливаю 
слезы по «Кройц-аптеке», 
по роскошным виллам, кото-
рые преступно горят, начиная 
с крыш, а потом туда падает 
снег, льют дожди, и дальней-
шее понятно. Я проливаю 
слёзы по рушащимся здани-
ям заводов и фабрик, которые 
могли бы быть великолеп-
ными арт-пространствами 
и очень интересными тури-
стическими объектами.

Как «Октябрь» стал 
«Домом искусств»

Мы приехали сюда в 1997 
году в мае, и через очень 
короткий промежуток вре-
мени я предложила свой те-
атр мэрии Калининграда. 
В тот момент мэрия вырыва-
ла из частных рук кинотеатр 
«Октябрь». Здание должно 
было превратиться в некий 
культурный центр городского 
подчинения. Всё совпало.

Это было время, когда го-
родом руководил Игорь Ива-
нович Кожемякин. Был объ-
явлен конкурс на должность 
директора и художественного 
руководителя нового культур-
ного центра. «Домом искусств» 
этот театрально-концертный 
комплекс тогда и не думал 
называться. Но в беседе со 
Светланой Федоровной Си-
козой, тогдашним начальни-
ком управления по культуре, 
вице-мэром Татьяной Ива-
новной Морозовой, я пред-
ложила это название и вот, 
в последний момент успели 
впечатать его на машинке 
в шапку конкурсного докумен-
та. «Концертно-театральный 
комплекс «Дом искусств». 
Это название я предложила 
не случайно, именно в «Доме 
искусств» в Петрограде дожи-
вал свои последние часы мой 

возлюбленный Серебряный 
век после революции 1917 
года, и мой дед, писатель 
Иван Новокшонов строил 
еще один Дом искусств в да-
лекие 1930-е годы в тогдаш-
нем Свердловске.

Результатом конкурса 
было следующее: решением 
Игоря Ивановича Кожемяки-
на Алла Татарикова-Карпенко 
назначалась художественным 
руководителем «Дома ис-
кусств». Мой ответ был таков: 
«Мне нужен только мой театр». 
Художественным руководите-
лем стал Аркадий Фельдман. 
В Большом зале поселил-
ся симфонический оркестр, 
в Малом – «Другой театр».

Как строить работу Дома, 
поначалу в мэрии не очень по-
нимали. Хотели строить работу 
по принципу клуба, с кружка-
ми и развлекательными про-
граммами. Но симфониче-
ский оркестр и драматический 
театр – это профессиональ-
ное искусство. Постепенно 
создавалось штатное рас-
писание театра. Я написа-
ла пьесу «Нездешние сны» 
по мотивам жизнетворчества 
корифеев Серебряного века, 
приехали актеры, работавшие 
в «Другом театре» в Алма-Ате, 
создавалась труппа, присту-
пили к репетициям. В верх-
нем фойе здания появился 
арт-дансинг, особая форма 
танцевально-развлекательно-
интеллектуального досуга с не-
вероятным пластическим шоу, 
исполняемым актерами «Дру-
гого театра», несказанной кра-
соты костюмированным веду-
щим вечеров – примой театра 
Андреем Алексеевым.

С «Ольштыном» 
друг другу 
не мешали

В кинотеатре «Октябрь» 
до нас была дискотека, убогая, 
грязная, где дамы-билетеры 
на своем посту лузгали се-
мечки. И контингент посети-
телей был соответствующим. 
А тут – арт-дансинг! Элегант-
ные красавцы и красавицы 
в сумасшедших пластических 
экзерсисах. Ведущий – в зам-
шевых ботфортах, в бархат-
ном камзоле с кружевными 
жабо и манжетами. Сюжеты 
шоу и игр, особая музыкаль-
ная программа, свечи, ма-
скарады… Это, конечно, был 
слом сознания публики. К нам 
пошли люди в вечерних наря-
дах, студенческая молодежь, 
взыскующая нового, яркого, 
эстетичного досуга.

Мы работали очень мно-
го: три дня в неделю, и всегда 
был аншлаг. Параллельно су-
ществовал «Ольштын», и мы 
друг другу не мешали абсо-
лютно. Мы у себя танцевали, 
потом бежали в «Ольштын» 
выступать, потом – в «Шарм», 
потом – обратно к себе. Вос-
требованность арт-шоу «Дру-
гой театр» зашкаливала.
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ПЕЧНИК

Т. 8-911-450-36-00

КЛАДКА И РЕМОНТ 
КИРПИЧНЫХ ПЕЧЕЙ 

РЕКЛАМА

В КАЛИНИНГРАДЕ 
ЕСТЬ СПРОС НА 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ ТЕАТР ТЕАТР 

В июне мы выпустили премьеру – 
«Нездешние сны», и после неё первый 
вице-мэр Галина Янковская вышла 
на сцену и сказала: «Всё, у нас родил-
ся новый театр. Мы обрели неверо-
ятное». И всё, начался первый сезон 
1998 года. Журналисты писали: «Это 
ошеломляет!» «Серебряные в горо-
де!» Без «Другого театра» не проходил 
ни один городской праздник, ни одно 
крупное событие.

Постепенно формировалась 
труппа. Два актера и актриса приеха-
ли со мной из Казахстана, професси-
оналы приезжали из других городов, 

кого-то я брала в шоу, готовила к по-
ступлению в московские театраль-
ные вузы, люди заочно заканчивали 
их, параллельно работая в «Другом». 
Я приняла приглашение от БФУ им. 
Канта и стала доцентом, мастером 
курса режиссуры. На нем выучилось 
еще несколько человек. То, что в на-
шем театре были красивые актрисы, 
вызывало восхищение, но еще боль-
ший восторг проявлялся по отноше-
нию к одаренности и красоте мужской 
половины труппы. Поклонницы, фа-
наты, зрители, посещавшие каждый 
спектакль по многу раз, культовые 
спектакли «Асмодеева кукла», «Ма-
ски герцога Лоренцо», «Анаэль» – 
всё это было нормой.

Мотивация – 
нерентабельность
Время-то шло. Двенадцать се-

зонов. Театр Серебряного века. 
Интерес к той эпохе был связан 
с повтором витка истории: русский 
ренессанс – конец XIX – начало XX 
века. А мы – конец ХХ – начало XXI 
века. После 2012 года явственно ста-
ло проявляться эпоха уничтожения 
разума, личности, эпоха ошаблони-
вания мышления – самого страш-
ного, к чему пришло человечество. 
Наша цель, у театра, у искусства, – 
сохранить сознание, разум и душу 
развить, расширить рамки. «Другой 
театр» именно для этого существо-
вал и существует. Цель – давать пищу, 
чтобы эта пища порождала новый го-
лод. Людям, даже живущим во тьме, 
нужно показывать солнце, чтобы они 
знали, что оно существует.

«За солнцем» люди приходили 
до последнего сезона, а потом его 
погасили. Нет никакой официаль-
ной версии, кроме мотивации: «не-
рентабелен». Искусство и рента-
бельность… Сомнительный тезис. 
Расходы были минимальные – кро-
шечные зарплаты.

Даже страшно сказать, как мы 
«закупали» костюмы. Шились кол-
лекции роскошных костюмов на мои 
средства, затем через секонд-хенд 

это оформлялось по 200, а то и по 
50 руб. за комплект – за бархатное 
платье с головным убором, сшитые 
по сложным эскизам. Я вынуждена 
была передавать по бросовым це-
нам «Дому искусств» сотни нарядов, 
так как то, что задокументировано, 
не может находиться на территории 
здания. А были спектакли, на которые 
мне приходилось привозить и увоз-
ить декорации и костюмы, хранив-
шиеся в нашем с мужем доме, без 
оформления хоть какой-то аморти-
зации. Это нонсенс не бывает, чтобы 
штатный режиссер, главный режис-

сер театра привозил на свои день-
ги декорации на спектакль, билеты 
на который продавало бюджетное 
учреждение. Но так было. И я вери-
ла, что на «Другой театр» у «Дома 
искусств» практически нет средств. 
Почему верила? Почему не требо-
вала нормального финансирования, 
видя, что на параллельно существую-
щий эстрадный коллектив средства 
всегда находятся? Не знаю. Так жила. 
Трудоголик. Шоры. Было интересно 
работать. Остальное терпела.

Театр был закрыт в 2010 году 
с первой попытки. Никто не борол-
ся. Тогда не было соцсетей, не было 
волны возмущений. Вышла парочка 
статей – и всё. Просто в одно время 
существования страны какие-то вещи 
допустимы и «нормальны», а в какое-
то – невозможны. Тогда многое было 
закрыто как «нерентабельное»: напри-
мер издательство «Янтарный сказ». 
Жуть, конечно. Но – реалии времени.

Отношение к театру и ко мне 
лично было хорошо известно. «Зри-
телю такие спектакли не нужны», – 
решало руководство и бухгалтерия. 
Сегодня, с развитием интернета, 
было бы стыдно произносить это 
или писать, потому что приличные 
люди бы засмеяли. Но…

Разочарование? Чувство поте-
ри? Да. Конечно. Но было частное 
предложение осваивать площад-
ку Закхаймских ворот. Не хватило 
деловых качеств, рядом не оказа-
лось талантливого, хваткого ме-
неджера. Я отступила.

Спонтанный фестиваль
Сталкиваясь с самыми разными 

людьми, удивительно, узнаешь, что 
тебя все знают. Если не был на спек-
таклях «Другого театра» муж, то бы-
вала его жена, студент знает тебя 
как преподавателя, его мама – как 
режиссера. А еще кто-то – как пи-
сателя, кто-то видел показ нарядов, 
знает как художника по костюмам. 
Даю много мастер-классов по само-
позиционированию, имиджу, препо-
даю риторику. Люблю этот город, его 

жителей, зрителя моего, читателя. 
Город любит меня. Это счастье.

После закрытия «Другого теа-
тра» я уехала писать книгу о Вя-
чеславе Михайловиче Зайцеве. 
Знакомство с мэтром, с Красным 
Диором произошло на калининград-
ском, когда-то с поддержкой «Лу-
койла» созданном фестивале «Сон 
в летнюю ночь». Совместная работа 
с Зайцевым – этап, часть судьбы, 
веха. Жила и работала над книгой 
в его имении, в апартаментах Дома 
моды на проспекте Мира, он позна-
комил меня со многими интересны-

ми людьми, в частности, с Пьером 
Карденом. И тот выдал удивитель-
ную формулу: успех складывается 
из трёх вещей: таланта, трудолюбия 
и удачи. И это абсолютно про меня: 
если бы в моей жизни была настоя-
щая удача, я могла бы творить не 
для города, для мира.

Потом были годы, в Таиланде и в 
Москве, жила, преподавала, ставила 
спектакли, написала вторую книгу, 
вышедшую в 2017-м в московском 
издательстве «РИПОЛ классик», нена-
долго возвращалась в город К. И вот 
уже третий год, как вернулась. Поста-
вила спектакль «Королева», потом 
«Гофман. Транскрипции» – «Другой 
театр» жив! Создавала новые коллек-
ции одежды для жизни, пишу третью 
книгу, даю мастер-классы. Работы 
много. Интересной и разной.

Этим летом у меня три больших 
проекта, один из них – спектакль-
бродилка по моей пьесе «Понаеха-
ли», который идёт в Гусеве в про-
странстве историко-краеведческого 
музея: 18 актёров и 18 зрителей. 
Место действия – наш регион, вре-
мя действия – от пруссов до на-
ших дней. Проект необычный: 
Музей+театр. Слияние пространств. 
В июле – сорокалетие Музея янта-
ря, куда меня пригласили режиссе-
ром – постановщиком праздника. 
Важная для меня работа. Мне дорог 

этот музей, дорога Татьяна Юрьев-
на Суворова, мы с ней знакомы и в 
дружбе с первых дней нашего сюда 
явления. Это тонкий искусствовед, 
человек, глубоко понимающий, что 
такое культура, что такое искус-
ство. Третий проект, который идёт 
сейчас, – это Международный теа-
тральный фестиваль «Башня».

Он появился совершенно спон-
танно. Министр культуры незадолго 
до окончания подачи заявок на кон-
курс в связи с Годом театра объявил 
новый поворот: заявки могут по-
давать не только организации, но 

и частные лица. И как-то меня народ 
в сетях уговорил подать заявку. По-
скольку она принималась в самой 
волшебной свободной форме: про-
сто напиши, что ты хочешь, – я напи-
сала: фестиваль фантазийных и ро-
мантических спектаклей!

Почему романтических? – Потому 
что чернуха зрителю надоела, публи-
ке хочется чего-то яркого, светлого, 
прекрасного. Сколько можно жевать 
тему помойки?! Под «помойкой» 
я имею в виду место действия, по-
тому что очень многие современные 
пьесы, если не в прямом смысле, 
а очень часто и в прямом, местом 
действия имеют помойку или бом-
жатник, или свалку, или помещение, 
где умирает в нищете какой-то ужас-
ный человек или это помойка душев-
ная, и тогда вообще всё плохо.

Помимо помойки, есть ведь и про-
сто счастье жить. Одни видят лужи, 
другие – отражения в них звёзд. Мне 
хочется фестиваль про звёзды в отра-
жениях. Это что, так удивительно?

Фестиваль «башня» пройдет 
с 20 августа по 26 августа. Тюмень 
и Элблонг, Минск и Москва, Ека-
теринбург и Советск представят 
спектакли на суд зрителей и жюри. 
20-го вечером у фонтана, что пе-
ред Музеем изобразительных ис-
кусств, – большое и яркое театра-
лизованное открытие фестиваля.

Воспитание 
нового зрителя

Сейчас в Калининграде, слава 
Богу, есть спрос на интеллектуальный 
театр, и потому есть новаторские, 
талантливые и сложные постановки. 
Думаю, что перелом в восприятии 
начался, когда в Областном драмати-
ческом театре поставили «Мнимого 
больного». Революционность этого 
спектакля была уже хотя бы в том, 
что у них актриса в кувырках по лест-
нице умудряется петь: кувырок – она 
поёт, кувырок – она поёт. На сцене 
присутствует живой и необычный 
оркестр, эксцентрика, фарс – непри-
вычно. В этом было много новизны. 
Позже был поставлен очень странный 
и очень любопытный спектакль – пуш-
кинские «Маленькие трагедии», тя-
жело воспринимаемый из-за малого 
количества света на площадке, из-за 
экстравагантного подхода к теме, 

из-за неудачного, на мой взгляд, 
финала «Пира во время чумы». Но 
это был спектакль, принесший со-
всем другую эстетику на площадку 
калининградской драмы. Визуаль-
ные решения, коллекция костюмов, 
особый философский взгляд…

Думаю, что от количества та-
лантливых произведений зависит 
и количество насмотренных людей. 
Чем больше новаторского и неверо-
ятного возникает в городе и позво-
ляет себе жить, тем больше стано-
вится людей, у которых открывают-
ся глаза на новое, свежее, на поиск. 
Конечно, определенным образом 
сработали и «Балтийские сезо-
ны». Сюда привозились блиста-
тельные спектакли, и люди имели 
возможность это вдохнуть – дорого, 
но это дало свой результат.

В том числе и то, что в калинин-
градской драме сейчас существуют 
как минимум два направления дея-
тельности такой старый театр в тех 
традициях, в которых он жил долгие 
годы, увядая, и совершенно парал-
лельно существует новый театр и на 
большой, и на малой сцене – это 
и «Спички», и «Мама, сними го-
лову», и, наконец, блистательный 
«Черная кошка. Белый кот». Там 
же работает Наталия Степаненко, 
которая поставила три очень любо-
пытных спектакля для совсем ма-
леньких детей. И это – воспитание 
нового зрителя, с открытыми гла-
зами и без нафталина, а с каким-то 
очень живым чувством, сочными 
красками восприятия. Это очень 
важно. Было бы еще лучше, если бы 
появились спектакли для юноше-
ства такого же высокого класса.

Есть в Калининграде и удручаю-
щее безобразие на других площад-
ках. Что значит, кто это пропустил? – 
Сейчас нет художественных сове-
тов, и решение приглашать того или 
иного режиссера принимает едино-
лично художественный руководи-
тель театра. Поставил – показывай, 
а люди ходят, аплодируют. Зритель 
голосует рублём – всё.

Текст: Мария ПУСТОВАЯ  
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Страна изобилия
«Танцуем, не жалея ног!» – надры-

вается женский голос из динамиков. 
К стогу сена прислонена ростовая кукла 
ленивца из мультфильма «Ледниковый 
период» с вытаращенными голубыми 
глазами. Плюшевую морду мультяш-
ного персонажа режет придурковатая 
улыбка, переходящая в оскал. Над ог-
нем покрывается черным пятнами кор-
ки мясная туша. Так как головы нет, уже 
сложно определить, кем было это су-
щество при жизни. Может быть, мелкая 
свинья, может быть, крупная собака.

День Балтийского поля – это, без-
условно, один из самых сюрреалисти-
ческих фестивалей, которые есть в Ка-
лининградской области. Фактически 
это огромная сельскохозяйственная 
ярмарка, где каждому муниципалите-
ту достался свой угол. За выделенные 
из областного бюджета 4 млн руб. 
на территории площадью более 20 
га выстроили настоящую утопию, где 
на вертелах коптится мясо, кролики 
в клетках пугливо прижимают к голове 
уши, а на муниципальных подворьях 
от скуки и избытка продуктов склады-
вают домики из колбасы. День Балтий-
ского поля – это возникший под Тал-
паками на два дня мираж города изо-
билия, где можно найти обернутые 
пищевой пленкой сэндвичи с втисну-
тыми между кусками хлеба пожухлыми 
листами салата, а можно огурцы по 50 
руб. за 1 кг. На удивленные вопросы 
в духе «а что, коммунизм уже насту-
пил?» девушка за прилавком только 
качает головой: «Наверное».

Возможности у муниципалитетов 
разные. У кого-то, чтобы завлекать 

ПОТУСТОРОННЯЯ 
РУСЬ

  Сельскохозяйственный фестиваль «День Бал-
тийского поля» в этом году прошел в третий раз. 
Праздник появился еще при Евгении Зиничеве. В 
2017 году дата проведения мероприятия совпала с 
предвыборной кампанией: тогда еще в статусе врио 
губернатора Антон Алиханов фотографировался на 
фоне сельхозтехники в белой майке Adidas с над-
писью «Россия», успел посидеть в кабине комбайна 

и посетить площадки муниципалитетов, где главу 
региона пытались учить рукоделию и угощать про-
дукцией от местных производителей. В 2018 году 
фестиваль отменили из-за вспышки АЧС. В 2019-м 
власти переосмыслили концепцию мероприятия. 
Теперь оно длится два дня, а его финальным аккор-
дом стал бесплатный концерт группы «Любэ». Рас-
сказываем про первый день фестиваля. 

к себе публику, есть индюшатина 
(480 руб. за 1 кг филе) и невесть от-
куда взявшиеся в регионе арбузы 
с мякотью желтого цвета. А у кого-то 
– русалка, с хвоста которой уже на-
чала потихоньку слезать имитирую-
щая рыбью чешую фольга.

Страна изобилия в версии муници-
пальных чиновников очень сильно на-
поминает Советский Союз в послед-
ние годы существования. Из динами-
ков с муниципальных подворий звучат 
ВИА «Самоцветы» и Юрий Антонов. 
Если это и утопия, то явившаяся пря-
миком из какой-то черной дыры, где 
перепуталось и пространство, и вре-
мя. Некая «потусторонняя Русь».

На площадку Советска публику 
привлекает в том числе и бросающа-
яся в глаза надпись «Совок» – бренд, 
под которым на территории муници-
палитета продаются консервы. Банка 
в среднем обойдется в 40–70 руб. Но 
за оленину придется выложить уже все 
150 руб. Неподалеку от торговых рядов 
«Совка» громко поют ряженые казаки. 
Из-под белой кепки входящим пыта-
ется улыбаться глава администрации 
Советска Николай Воищев.

Улыбается и бывший вице-премьер 
областного правительства Александр 
Торба. Сына бывшего чиновника не-
давно выпустили из СИЗО. И если 
на прошлогодней конференции пар-
тии «Единая Россия» Торба-старший 
вынужден был держаться особня-
ком, то теперь он снова является 
полноправной частью собравшегося 
на праздник чиновничьего пейза-
жа (хоть и с приставкой «бывший»). 
Никаких невидимых стен между ним 
и его бывшими коллегами по корпу-
су государственных служащих боль-
ше нет. Депутат Госдумы Александр 
Пятикоп, променявший депутатский 
пиджак на рубашку без рукавов с паль-
мами, позирует фотографам вместе 
с главой администрации Светлого 

Александром Блиновым. Министр 
сельского хозяйства Наталья Шев-
цова вскакивает за руль квадроцикла 
и мчит куда-то за горизонт. На заднем 
сидении трясется глава администра-
ции Гвардейска Максим Коломиец.

Красоту определяют 
по вымени

Официальная церемония открытия 
сельскохозяйственного фестиваля еще 
больше напоминает о последних годах 
существования Советского Союза. «Мы 
сегодня гордимся нашими растение-
водами, животноводами!» – почти кри-
чит со сцены председатель Облдумы 
Марина Оргеева. Минут за 10 до нее 
на сцене губернатор Антон Алиханов 
вручал грамоты лучшим бригадирам, 
птицеводам, трактористам и операто-
рам машинного доения. То же самое, 
только от имени регионального пар-
ламента, теперь должна сделать и Ор-
геева. Но первая грамота от спикера 
достается не работникам аграрного 
комплекса, а министру Наталье Шев-
цовой. «Для Натальи Евгеньевны и тех, 
кто работает под ее руководством, нет 
преград. Потому что они точно знают, 
куда они идут…», – говорит Оргеева.

Точное место, куда, по ее мнению, 
идет команда регионального минсель-
хоза, председатель Облдумы уточнять 
не стала, ограничившись общим описа-
нием схемы маршрута Шевцовой и ее 
подчиненных: «Идут вперед, чтобы про-
славлять Калининградскую область».

После окончания церемонии на-
граждения Антон Алиханов сменит 
официальный костюм на желтую май-
ку с эмблемой фестиваля, джинсы 
и белые кеды Lacoste. Главе региона 
на празднике доверена важная риту-
альная функция. Именно он должен 
объявить старт уборки поля и демон-
страции сельскохозяйственной тех-
ники. «Поехали!» – громко рявкает 
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он в микрофон. Но уже через не-
сколько минут фигурка в желтой 
майке карабкается по лесенке 
в кабину одного из комбайнов. 
Позирование за рулем сельско-
хозяйственной техники давно уже 
стало важным элементом пиар-
стратегии калининградского гу-
бернатора. Правда, последний 
раз Алиханов жаловался, что ком-
байны стали автоматизированные 
и от водителя фактически требует-
ся только следить за поворотами. 
Но журналистам глава региона не 
без гордости рассказывает, что за 
время своего первого губернатор-
ского срока уже успел поработать 
практически на всех типах комбай-
нов. Происходящее на Дне Бал-
тийского поля Алиханов назовет 
«балетом тяжелой техники».

После комбайнов губернатор 
отправляется на демонстраци-
онный показ племенных коров. 
Фактически это что-то вроде 
конкурса красоты среди крупно-
рогатого скота. «Самые красивые 
коровы здесь!» – безапелляцион-
но заявляет ведущий, пока упи-
рающихся животных с распухшим 
под пузом выменем вытаскивают 
на арену. «Дочь быка Пиканто! 
Дочь быка Каина!» – объявляют 
пафосно участниц. Впрочем, ре-
кламные баннеры мясных бур-
геров, расклеенные по стенкам 
арены, намекают, что, несмотря 
на всю родословную, судьба по-
бедителей таких конкурсов мо-
жет быть вполне незавидной.

Хоть у конкурса и есть своя 
специфика, критерии оценки 
не сильно отличаются от стан-
дартных конкурсов красоты. 
Оценивать предлагают и ноги 
участниц, и даже их вымя. Объ-
явления победителей Антон 
Алиханов не дождется.

Подольский показал 
Алиханову помидоры

Обход муниципальных под-
ворий губернатором и его сви-
той – это еще одна важная состав-
ляющая сельскохозяйственного 
фестиваля. Для муниципальных 
властей это своего рода соревно-
вания на тему, кто лучше призна-
ется в любви главе региона. Почти 
в каждом подворье губернатору 
суют под нос каравай, а фермеры 
и крестьянские хозяйства норовят 
подсунуть главе региона или его 
свите небольшую добровольную 
дань. «Черное золото», – удовлет-
воренно хмыкает глава региона, 
перебирая выращенный польским 
аграрием Романом Романовски 
рапс. Через несколько минут Али-
ханов уже будет задумчиво вертеть 
в руках желтые помидоры от со-
владельца тепличного комплекса 
«Орбита-Агро» Шаига Мамедова. 
«В нашем новом селе – никого 
на нуле!» – гремит песня. Кто-то 
подсовывает Алиханову его соб-
ственный портрет из блесток. 
Блестки разлетаются облаком, 
и «частицы» губернатора оседают 
на руках и костюмах чиновников.

Сложно подсчитать, какое ко-
личество еды в этот день перева-
рили желудки Антона Алиханова 
и сопровождающих его чиновни-
ков. Рыба, колбасы и копченности, 
сладости и леденцы виде петуш-
ков на палочке, выпечка и хлеба, 
ягоды, фрукты и овощи – агрохо-
зяйства с готовностью подсовы-
вают ревизорам всё, что есть у них 
в закромах. «Марина Эдуардовна, 
не разрешайте ему есть!» – в па-
нике кричит министр сельского 
хозяйства Наталья Шевцова, на-
блюдая, как очередной фермер, 

не скупясь, выливает поварешку 
разваренной гороховой каши. 
У спикера Облдумы, впрочем, не 
хватает духа выхватить тарелку. 
«Антон Андреевич, тогда остаем-
ся до завтра!» – в ультимативном 
тоне заявляет министр. «Рано 
есть? Не проверила сама еще?» – 
удивляется губернатор. Но та-
релку ставит обратно. «Перестал 
есть», – громко шепчет Оргеева.

Алиханов в разговоре с фер-
мерами интересуется точками 
сбыта, где те продают свою про-
дукцию. К понедельнику постро-
енный под Талпаками город изо-
билия исчезнет. А вместе с ним 
и желтые арбузы, огурцы по 50 
рублей и все колбасы и копчено-
сти, от которых ломятся местные 
прилавки. Люди, не добравшиеся 
до площадки фестиваля, попро-
сту не узнают, что в регионе есть 
такой избыток продукции.

Кому-то из фермеров удается 
договориться с торговыми сетя-
ми. Так, Светлана Копыл из сель-
скохозяйственного кооператива 
«Эко-Фермер», который специа-
лизируется на производстве фуа-
гра, уверяет, что продукция поя-
вится на полках калининградского 
ритейла уже в сентябре. У кого-то 
есть собственные точки сбора. Но 
у Антона Алиханова сейчас новая 
идея – фермерские рынки, с по-
мощью которых власти намере-
ваются бороться с перекупщи-
ками, которые задирают цены. 
Алиханов во время обхода даже 
несколько раз повышает голос 
на Наталью Шевцову, которая, ка-
жется, без особого пиетета отно-
сится к новой идее главе региона. 
«Сети – сетями, надо создавать 
свои места для продаж. У нас оли-
гополия!» – упорствует Алиханов. 
«Нам надо вернуться тогда на точ-
ку притяжения…», – пытается 
возражать министр. «Я решение 
принял», – цедит ей в ответ Али-
ханов сквозь сжатые губы.

Свита главы администрации Гу-
рьевского района больше похожа 
на участников секции по борьбе, 
чем на муниципальных чиновни-
ков. Губернатору на этом подворье 
устраивают что-то вроде краткого 
экскурса в историю хлеба. Начина-
ется экскурсия с еврейской мацы. 
Мацу губернатор есть не хочет. 
«Так получилось!» – будто бы изви-
няется за такое начало Сергей По-
дольский. «Тандыр!» – с гордостью 
подводит он Алиханова к восточ-
ным лепешкам и суетящимся во-
круг них людям в расписных хала-
тах. «Вспоминаешь молодость?» – 
язвит в ответ губернатор.

Вслед за лепешками Подоль-
ский хвастается дыней и арбу-
зом – их впервые вырастили в Гу-
рьевском районе. «И арбуз наш, 
и дыня наша!» – с пафосом заяв-
ляет чиновник. Алиханова исто-
рия успеха аграрного комплекса 
Гурьевска, как кажется, интересу-
ет гораздо меньше, чем предыду-
щие подворья. Зато он с удоволь-
ствием таскает у Подольского 
черешню. «Арбуз один, а черешни 
много», – прагматично рассужда-
ет глава региона. «Антон Андрее-
вич, помидоры [хотел] показать 
какие…», – не унимается глава 
администрации, не оставляя на-
дежду произвести впечатление 
на губернатора. «Помидоры как 
арбузы!» – кричат губернатору 
в спину. «Давай уже помидоры!» – 
капитулирует Алиханов. Позади 
уже много еды и площадок, и сил 
на сопротивление у главы регио-
на всё меньше и меньше.

Текст: Алексей ЩЕГОЛЕВ  
Фото: Юлия ВЛАСОВА

ДАЙДЖЕСТ ГОРОДСКИХ НОВОСТЕЙ

«МЕГАПОЛИС» 
НА СТРОИТЕЛЬСТВО 
ОНКОЦЕНТРА

ООО «Мегаполис» из группы 
компаний бывшего вице-премьера 
областного правительства Евге-
ния Морозова стало субподряд-
чиком строительства калининград-
ского онкологического центра. 
Об этом стало известно в пятницу, 
2 августа, во время рабочего вы-
езда губернатора Антона Алиха-
нова на стройплощадку в посёлке 
Родники. Известный застройщик 
микрорайона «Восточный» будет 
возводить самый большой, шести-
этажный корпус №3 – в нём разме-
стится стационар онкоцентра.

Как рассказал порталу RUGRAD.
EU генеральный директор строи-
тельной компании Егор Вирясов, 
на объект их пригласил генераль-
ный подрядчик строительства – 
ООО «АрТель» – в середине июля. 
До этого времени «Мегаполис» не 
участвовал в госзаказе, связанном 
с общестроительными работами, 
более 8 лет – с 2010 года.

РАСТЕТ ЧИСЛО 
ПРЕСТУПЛЕНИЙ

В первом полугодии 2019 года 
в Калининградской области на 6 % 
выросло число зарегистрирован-
ных преступлений, оно составило 
более 7,6 тыс. Такие данные при-
водятся на официальном портале 
правовой статистики.

Число зарегистрирован-
ных преступлений особой тяже-
сти выросло почти на 26 % (280 
по состоянию на июнь), тяжких – 
на 35 % (1463), средней тяже-
сти – на 8 % (2785), небольшой 
тяжести – на 9 % (3101).

За первое полугодие в регионе 
зарегистрировано 6 преступлений 
террористического характера и ни 
одного экстремистской направлен-
ности. Число преступлений, связан-
ных с незаконным оборотом нарко-
тиков, выросло на 20 % и составило 
480. Было зарегистрировано 30 
убийств и покушений на убийство, 
что на 67 % больше, чем за анало-
гичный период прошлого года.

РОСТ СМЕРТНОСТИ 
И ЧИСЛА ПРИЕЗЖИХ

Население региона увеличи-
вается только за счет приезжих, 
смертность растет, об этом сви-
детельствуют данные Росстата. 
По данным ведомства, на 1 июня 
численность населения в Калинин-
градской области составила 1 млн 
5546 человек. С начала года чис-
ло жителей выросло на 3359 чело-
век. Это связано с миграционным 
приростом, который полностью 
компенсирует естественную убыль 
населения: число умерших превы-
сило число родившихся в 1,4 раза. 
Естественная убыль населения 
в январе–мае выросла на 563 чело-
века, по сравнению с соответствую-
щим периодом 2018 года. Отмеча-
ется увеличение числа умерших де-
тей в возрасте до года. В качестве 
причин называются состояния, воз-
никающие в перинатальный пери-
од, и врожденные аномалии.

П о  д а н н ы м  в е д о м с т в а , 

в январе–мае число мигрантов (ко-
личество прибывших и количество 
выбывших) увеличилось на 4422 че-
ловека, или на 15,3 % по сравнению 
с аналогичным периодом 2018 года, 
миграционный прирост населения 
увеличился на 1378 человек, или 
на 39,4 %. Наиболее значительный 
миграционный прирост – из Казах-
стана, Украины и Узбекистана.

СТРОИТЕЛЬСТВО ВЕРАНДЫ 
БЕЗ РАЗРЕШЕНИЯ

Для возведения вспомогатель-
ных объектов не нужно разреше-
ние на строительство. Арендатор 
земельного участка у гостиницы 
«Турист» строит на своем участке 
именно вспомогательный объект – 
веранду. Соответствующую пози-
цию прокуратура Ленинградского 
района донесла в ответе на обра-
щение о законности строительства. 
Обращение в прокуратуру было на-
правлено в мае этого года.

Ранее губернатор Калининград-
ской области Антон Алиханов сооб-
щил на своей странице в Instagram 
о нарушении правил благоустрой-
ства и самовольной постройке на бе-
регу Верхнего озера в Калинингра-
де. Соответствующую публикацию 
с фотографиями объекта он сделал 
вечером во вторник, 30 июля.

Речь идет о пристройке к зда-
нию гостиницы «Турист», располо-
женной на участке с кадастровым 
номером 39:15:131824:420. По сло-
вам Алиханова, она была возведена 
без необходимых разрешений. Опи-
сывая ситуацию, губернатор упоми-
нает неких известных калининград-
цам людей, которые «долгое время 
трудились на благо региона».

«Но, уходя со службы, видимо, 
забываются городские проблемы. 
Нарушены правила благоустрой-
ства. Никто, видимо, и не планиро-
вал думать о доступной городской 
среде, например. В общем и в 
целом, в красивом туристическом 
месте Калининграда возвели не-
приглядное, непонятное и никому 
не нужное серое нечто. Сначала 
пообщаемся лично, но, если кто-
то забыл, – закон для всех один», – 
написал Антон Алиханов.

«Сам постоянно старался пресе-
кать самоуправство – а его немало 
было и есть, но закон один для всех. 
Благодарю за неравнодушие, поддер-
живаю полностью», – написал в ком-
ментариях депутат Государственной 
Думы Александр Ярошук.

ОРГАНИЗАЦИЯ РЕМОНТА 
ВЗБЕСИЛА

Власти Калининграда и обла-
сти намерены провести несколь-
ко совещаний по поводу ремонта 
ул. Киевской. Об этом во вторник, 
30 июля, журналистам сообщил 
председатель городского совета 
депутатов Андрей Кропоткин.

29 июля губернатор Калинин-
градской области Антон Алиханов 
назвал «срамотой» организацию 
начала работ, раскритиковал ее 
и потребовал доклад о ситуации 
от своих подчиненных и город-
ских властей. Из-за транспортных 
сложностей недовольство в соци-

альных сетях выражали и жители 
бывшего Балтийского района.

«Абсолютно правильно, что 
губернатор ругался. Нельзя было 
закрывать на выходные дорогу, 
потому что всё равно никаких 
работ не велось. Это, конечно 
же, взбесило и самих жителей, 
и губернатора, когда он приехал, 
а никаких работ не было», – про-
комментировал Кропоткин.

По словам председателя гор-
совета, работы на ул. Киевской 
начались в понедельник только во 
второй половине дня. Власти на-
мерены проработать варианты 
ускорения графика ремонта улицы 
и последующего открытия движе-
ния хотя бы по одной из полос.

Контракт на ремонт ул. Киев-
ской ценой в 224,3 млн руб. до-
стался ЗАО «ДСП». Эта компания 
учреждена структурами, которые 
входят в строительный холдинг 
«Калининградстройинвест» де-
путата городского совета Кали-
нинграда Валерия Макарова. 
Генеральным директором «ДСП» 
работает еще один депутат гор-
совета Сергей Григоренко.

11 ДОРОЖНЫХ МАШИН 
ЗА 131 МЛН РУБ.

АО «Сбербанк Лизинг» при-
знано победителем аукциона 
на право лизинга дорожной тех-
ники для администрации Кали-
нинграда. Информация об этом 
опубликована на портале госу-
дарственных закупок.

Городские власти закупают 
в лизинг 2 комбинированные ма-
шины ЭД300АК с самосвальной 
платформой, 2 комбинирован-
ные машины ЭД-244КМ на базе 
шасси «КаМаЗ», 2 подметально-
вакуумные машины ЭД-244КМ 
с оборудованием и 5 подметально-
уборочных машин ВКМ-2020. При 
начальной цене в 138,2 млн руб. 
«Сбербанк Лизинг» предложил за 
свои услуги около 130,6 млн руб. 
Второе место по итогам аукциона 
заняло ООО «Газпромбанк лизинг», 
предложившее цену контракта 
в 131,3 млн руб.

Средства из бюджета Кали-
нинграда будут выплачиваться 
поставщику в 2019–2022 годах.

АВТОБУСЫ НА ФЛОТСКОЙ
Движение общественного 

транспорта началось по отре-
монтированной дороге в микро-
районе Восточном.

Если до этого автобусы де-
лали разворот на Московском 
проспекте, то теперь маршрут 
удлинился и движение организо-
вано по ул. Флотской через раз-
воротное кольцо. Оборудованы 
2 новых остановочных павильо-
на. Один – ближе к Московскому 
проспекту, другой – вблизи раз-
воротного кольца у школы.

По маршруту №49 «Ул. Флот-
ская – Завод «Янтарь» в рабочие 
дни выходят 8, а в выходные – 6 
автобусов. По маршруту №87«Ул. 
Флотская – Завод «Янтарь» в ра-
бочие дни выходит 10 и в выход-
ные – 8 автобусов малого класса. 
Интервал движения – 18 минут.



WWW.DVORNIK.RUТелефон рекламного отдела 309-409, 309-404 ВТОРНИК

№28/29 [1178/1179] 6 - 20 августа 2019 10 ГОРОД

НАИМЕНОВАНИЕ
Дата (период)/Место проведения собрания 

участников публичных слушаний /общественных 
обсуждений 

Период/Место размещения
экспозиции

Публичные слушания 
по проекту межевания территории в границах ул. Фурманова – 
Крылова – Генерала Белобородова в городе Калининграде   

08.08.2019 17:00 часов
Административное здание

ул. Фрунзе, 71,  
каб. 25а

с 01.08.2019 по 08.08.2019
ул. Фрунзе, 71, каб. 25а

Консультация 05.08.2019 
 с 16:30 до 17:30

Публичные слушания 
по проекту межевания территории в границах ул. Воздушная – 
Белинского – Саперная в городе Калининграде   

15.08.2019 17:00 часов
Административное  здание

ул. Чайковского, 50–52,  
2-й этаж, каб. 206

с 08.08.2019 по 15.08.2019
ул. К. Маркса, 41, каб. 212
Консультация 12.08.2019 

 с 16:30 до 17:30

Публичные слушания 
по проекту межевания территории в границах ул. Тенистая аллея 
в городе Калининграде   

15.08.2019 17:30 часов
Административное  здание

ул. Чайковского, 50–52,  
2-й этаж, каб. 206

с 08.08.2019 по 15.08.2019
ул. К. Маркса, 41,  каб. 212
Консультация 12.08.2019 

 с 16:30 до 17:30

Публичные слушания 
по проекту межевания квартала в границах красных линий ул. 
Нарвская – ул. Памяти павших в Афганистане – ул. Гайдара – река 
Голубая в Центральном районе г. Калининграда   

29.08.2019 17:00 часов
Административное  здание

ул. Чайковского, 50–52,  
2-й этаж, каб. 206

с 22.08.2019 по 29.08.2019
ул. К. Маркса, 41, каб. 212
Консультация 26.08.2019 

 с 16:30 до 17:30

Общественные обсуждения
По проекту о внесении изменений в Правила землепользования 
и застройки городского округа «Город Калининград» в части 
изменения границ территориальных зон применительно к 
территории с адресным ориентиром бульвар Солнечный 
(остров Октябрьский)

22.08.2019 – 24.10.2019

с 29.08.2019 по 04.10.2019
МКУ «МФЦ» г. Калининграда пл. Победы, 1

Консультации в период проведения 
экспозиции каждую среду  в МКУ «МФЦ» 

г. Калининграда пл. Победы, 1 
с 16:30 до 17:30 

Общественные обсуждения
По проекту о внесении изменений в Правила землепользования 
и застройки городского округа «Город Калининград» в 
части внесения изменений в градостроительный регламент, 
установленный для территориальной зоны общественно-жилого 
назначения (индекс – ОЖ)

22.08.2019 – 19.09.2019

с 29.08.2019 по 10.09.2019
МКУ «МФЦ» г. Калининграда пл. Победы, 1 

Консультация в МКУ «МФЦ» 
г. Калининграда, пл. Победы, 1

03.09.2019 и 10.09.2019 с 16:30 до 17:30 

Общественные обсуждения
По проекту о внесении изменений в Генеральный план городского 
округа «Город Калининград» 

22.08.2019 – 03.10.2019

с 30.08.2019 по 14.09.2019
МКУ «МФЦ» г. Калининграда пл. Победы, 1

Консультации в период проведения 
экспозиции каждую среду в МКУ «МФЦ» 

г. Калининграда пл. Победы, 1,
с 15:00 до 17:00

Общественные обсуждения
По проекту о внесении изменений в Правила землепользования 
и застройки городского округа «Город Калининград» в части 
изменения границы территориальной зоны применительно к 
территории с адресным ориентиром ул. Орудийная, д. 30

29.08.2019 – 31.10.2019

с 06.09.2019 по 11.10.2019
МКУ «МФЦ» г. Калининграда пл. Победы,1

Консультации в период проведения 
экспозиции каждую среду  в МКУ «МФЦ» 

г. Калининграда пл. Победы, 1, 
с 16:00 до 17:00 

ПУБЛИЧНЫЕ СЛУШАНИЯ И ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

На обращения читателей на «Горячую линию» 
отвечает председатель комитета городского 
хозяйства администрации Калининграда Алек-
сандр КУПЦОВ.

КУЧА ЛИСТВЫ ЛИКВИДИРОВАНА
Светлана Афанасьевна, ул. Куйбышева, 161–

169: На участках, возле нашего дома лежат собран-
ные листья. Их просто собрали в кучи, они превра-
тились в коричнево-черную массу. В управляющей 
компании обещают только передать обращение. Куда 
обратиться, чтобы собранные листья убрали?

Многоквартирный дом № 161–169 по ул. Куйбы-
шева – 1976 года постройки, со всеми коммуналь-
ными удобствами, управление многоквартирным до-
мом осуществляет управляющая организация ООО 
«Управляющая компания Ленинградского района».

В соответствии с требованиями п. 3.6.6.2 Пра-
вил благоустройства территории городского окру-
га «Город Калининград», утвержденных решением 
городского Совета депутатов города Калинингра-
да от 20.05.2015 №161, ответственными за уборку 
придомовых территорий являются управляющие 
организации.

При выезде на место специалистом комитета 
городского хозяйства установлено, что придомовая 
территория находится в надлежащем санитарном 
состоянии (кучи листвы на придомовой территории 
отсутствуют). Выявлено место с кучей листвы на при-
домовой территории многоквартирного дома № 151 
– 159 по ул. Куйбышева, управление многоквартир-
ным домом осуществляет управляющая организация 
ООО «Пруссия - Сервис». Директору управляющей 
организации Габову А. Н. рекомендовано принять 
меры по наведению надлежащего санитарного со-
стояния на придомовой территории. При повторном 
обследовании установлено, что куча листвы с при-
домовой территории многоквартирного дома № 151 
– 159 по ул. Куйбышева ликвидирована.

На обращения читателей на 
«Горячую линию» отвечает пред-
седатель комитета развития 
дорожно-транспортной инфра-
структуры администрации Кали-
нинграда Олег КУТИН.

ДЕНЕГ НЕТ
Игорь Владимирович, ул. Ки-

евская, 114: Между домом 110 и 

114 по ул. Киевской во дворе есть 
магазин памятников и салон риту-
альных услуг. Мало того, что состо-
яние двора ужасное, так к ним по-
стоянно ездят машины, ходят люди 
– и всё становится еще хуже. 

Р е м о н т  о б ъ е к т о в  у л и ч н о -
дорожной сети выполняется в 
рамках ведомственной целевой 
программы «Капитальный ремонт, 

ремонт и содержание автомобиль-
ных дорог общего пользования, 
сформированной в пределах вы-
деленного финансирования. В 
2019 году. вышеуказанной про-
граммой мероприятия по ремон-
ту проезда по данному адресу не 
предусмотрены. Указанный про-
езд включен в перечень объектов, 
требующих ремонта.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ: РЕЗОНАНС ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ: РЕЗОНАНС
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АФИША
ФИЛАРМОНИЯ ИМ. Е. Ф. СВЕТЛАНОВА 
(ул. Богдана Хмельницкого, 61а. 
т. 643-451)

ЧЕТВЕРГ, 8 АВГУСТА. 
Лилия Печенкина (орган, Санкт-Петербург) 
(6+), 19:00

СУББОТА, 10 АВГУСТА. 
«Экскурсия к органу» (6+), 16:00

ПОНЕДЕЛЬНИК, 12 АВГУСТА. 
«Экскурсия к органу» (6+), 19:00

СУББОТА, 17 АВГУСТА. 
«Экскурсия к органу» (6+), 16:00

КАФЕДРАЛЬНЫЙ СОБОР 
(ул. Канта, 1. т. 631-705, 273-798)

ПЯТНИЦА, 9 АВГУСТА. 
Ночь в Соборе (6+), 20:00

СУББОТА, 10 АВГУСТА. 
СовершенноЛетний концерт. Classical 
crossover. Organ (6+), 18:00

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 11 АВГУСТА. 
СовершенноЛетний концерт. Музыкаль-
ные перекрестки (6+), 18:00

СУББОТА, 17 АВГУСТА. 
Детский интерактивный квест «Остров 
сокровищ» (0+), 11:00
ГАВРИЛИН-ГАЛА (6+), 18:00

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 18 АВГУСТА. 
СовершенноЛетний концерт. Метаморфо-
зы (6+), 18:00

7–21 АВГУСТА. 
Органный мини-концерт (6+), 14:00

ТЕАТР ЭСТРАДЫ «ЯНТАРЬ-ХОЛЛ» 
(г. Светлогорск, ул. Ленина, 11. 
т. 300-111)

ЧЕТВЕРГ, 8 АВГУСТА. 
Константин Никольский (12+), 20:00

ПЯТНИЦА, 9 АВГУСТА. 
«Шоу под дождем» (12+), 19:00

СУББОТА, 10 АВГУСТА.
Детский музыкальный спектакль «Крас-
ная Шапочка» (0+), 12:00

«Юнона и Авось» (12+), 19:00

ПОНЕДЕЛЬНИК, 12 АВГУСТА. 
«Фуршет для четверых» (6+), 20:00

ПЯТНИЦА, 16 АВГУСТА. 
Гала-концерт «Звезды балета» (6+), 
20:00

СУББОТА, 17 АВГУСТА. 
Хоуш-Ма-Хоуш (12+), 18:00

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 18 АВГУСТА.
Ани Лорак (6+), 19:00

КАЛИНИНГРАДСКИЙ ЗООПАРК 
(пр-т Мира, 26. 
т. 937-399, 937-403, 218-914)

СУББОТА, 10 АВГУСТА. 
«Тише едешь – дальше будешь!» Заня-
тие в Домике контактных животных. Зна-
комство с черепахами (0+), 12:00

Музыкальный вечер «У фонтана». Группа 
«Sodade» (6+), 17:00

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 11 АВГУСТА. 
«Крылья, ноги и хвосты». Авторская экс-
курсия из цикла «Другой зоопарк». Все 
о жизни пернатых обитателей Калинин-
градского зоопарка (6+), 11:00

СУББОТА, 17 АВГУСТА. 
«Грызущая семейка». Занятие в Домике 
контактных животных. Знакомство с дегу, 
морскими свинками, кроликами, шин-
шиллами, хомяками (0+), 12:00
Музыкальный вечер «У фонтана» . 
«TrefoilZ» (6+), 17:00
«Умывальников начальник и мочалок ко-
мандир». Экскурсия из цикла «Другой зоо-
парк». Рассказ о банно-гигиенических при-
вычках обитателей зоопарка (6+), 18:00

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 18 АВГУСТА. 
«Зоопарк в чемодане». Детская экскурсия 
из цикла «Другой зоопарк» (0+), 11:00

ИСТОРИКО-ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
МУЗЕЙ 
(ул. Клиническая, 21. 
т. 453-902, 453-710, 453-844)

ДО 11 АВГУСТА.
Выставка «Из одного металла льют медаль 
за бой, медаль за труд», посвященная вете-
ранам рыбной промышленности (6+)

ДО 30 СЕНТЯБРЯ.
Выставка «Принцессы Дома Романовых: 
от благотворительности к святости» (6+)

ДО 1 ДЕКАБРЯ.
Выставка «Художник-маринист Леонид 
Демьянович Блинов» (6+)

КАЛИНИНГРАДСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
МУЗЕЙ ЯНТАРЯ 
(пл. Маршала Василевского, 1. 
т. 46-65-50)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 11 АВГУСТА.
Арт-маркет «наВАЛом». Открытая пло-
щадка за башней Дона. (6+), 12:00 – 
19:00

ДО 8 СЕНТЯБРЯ. 
«BOTANICA». Конкурсная выставка Вось-
мой международной биеннале авторских 
работ из янтаря «Алатырь 2019» (6+)

ДО 9 СЕНТЯБРЯ. 
«Растительные мотивы в творчестве 
современных российских художни-
ков» (6+)

МУЗЕЙ МИРОВОГО ОКЕАНА. 
(наб. Петра Великого, 1–5, 9. 
т. 34-02-44, 53-89-15, 56-48-86)

СУББОТА, 10 АВГУСТА. 
4-й Международный фестиваль моло-
дых исполнителей классической музыки 
«БалтМузФест». Конгресс-холл главно-
го корпуса (6+), 16:00

КАЛИНИНГРАДСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
МУЗЕЙ ИЗОБРАЗИТЕЛЬНЫХ 
ИСКУССТВ 
(Ленинский пр-т, 83. 
т. 467-166, 467-179)

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 
ФАНТАЗИЙНЫХ И РОМАНТИЧЕСКИХ 

СПЕКТАКЛЕЙ «БАШНЯ»

Вторник, 20 августа. «Корова» (16+), 21:00
Среда, 21 августа. «Королева» (18+), 
20:30

МУЗЕЙ «ФРИДЛАНДСКИЕ ВОРОТА» 
(ул. Дзержинского, 30. т. 311-554)

ДО 30 СЕНТЯБРЯ
Персональная выставка Михаила Матвее-
ва «Архитектура уходящая» (6+)

Четверг, 22 августа. «Пеликан» (18+), 
20:30

НАБЕРЕЖНАЯ ВЕРХНЕГО ОЗЕРА

СУББОТА, 10 АВГУСТА. 
День физкультурника (0+) 11:00 – 15:30

ЦЕНТРАЛЬНАЯ ГОРОДСКАЯ 
БИБЛИОТЕКА ИМ. А.П. ЧЕХОВА 
(Московский пр-т, 39. т. 467-294)

ПЯТНИЦА, 9 АВГУСТА. 
Встреча с писателем, публицистом, жур-
налистом и издателем Александром Ла-
пиным. (12+), 18:00

БИБЛИОТЕКА ИМ. СНЕГОВА 
(ул. 9 Апреля, 5 т. 46-31-12)

ДО 31 АВГУСТА. 
Выставка из цикла «Моя битломания» (6+)

IV МИРОВОЙ ЧЕМПИОНАТ 
ФЕЙЕРВЕРКОВ 
(остров Октябрьский) 

СУББОТА, 10 АВГУСТА. 
Торжественное открытие. Dj Chep, раз-
влекательная программа,  группа «Мысли 
Вслух», Сергей Лазарев. Выступления ко-
манд (Италия, Португалия) (6+) с 18:00

СУББОТА, 17 АВГУСТА. 
Торжественное открытие. Dj Chep, развле-
кательная программа, группы «Nightcall», 
«Fly Project». Выступления команд (Бело-
руссия, США) (6+) с 18:00

В целях обеспечения безопасности дорожного 
движения с 16:00 до 24:00 будет закрыто движение 
транспорта по набережной Парадной, аллее Чем-
пионов, бульвару Солнечному от ул. Ген. Павлова 
до Восточной эстакады; по Восточной эстакаде 
от ул. Ялтинской до аллеи Чемпионов.

С 16 до 24 часов будет ограничено движение 
транспорта, кроме пассажирского транспорта общего 
пользования, по Второму эстакадному мосту.

Городские автобусы будут следовать по вре-
менным маршрутам:

– маршрут № Ф-1 «пр-кт Ленинский (ТЦ «Европа») – 
остров Октябрьский» автобусами большого класса (М3) 
по следующей схеме движения: пр-кт Ленинский – ул. 
Шевченко – ул. Фрунзе – ул. 9 Апреля – Второй эстакад-
ный мост – остров Октябрьский, и в обратном направле-
нии: остров Октябрьский – Второй эстакадный мост – ул. 
9 Апреля – ул. Черняховского – пр-кт Ленинский; 

– маршрут № Ф-2 «Южный вокзал – остров 
Октябрьский» по следующей схеме движения: Южный 
вокзал – ул. Железнодорожная – ул. Киевская – пр-кт 
Калинина – Второй эстакадный мост – остров Октябрь-
ский, и в обратном направлении: остров Октябрьский – 
Второй эстакадный мост – ул. Октябрьская – пр-кт 
Калинина – пл. Калинина – ул. Железнодорожная.


